

Élection du Président

[Français]

C'est avec grand plaisir que j'invite maintenant à venir prendre place au fauteuil l'honorable député de la circonscription électorale de Welland—St. Catharines—Thorold, M. Gilbert Parent.

Des voix: Bravo!

● (1800)

[Traduction]

(Le président d'élection quitte le fauteuil et, la masse ayant été posée sous la table, il conduit M. Parent de son siège de député jusqu'au fauteuil.)

Le Président: Mes chers collègues, honorables députés, je tiens à exprimer à la Chambre mes humbles remerciements pour le grand honneur qu'elle a bien voulu me faire en me choisissant comme Président. Ces mots sont prononcés par tous les nouveaux présidents de tous les parlements du Commonwealth. Ils nous ramènent toujours à nos racines et à nos traditions.

Je vous remercie de la confiance que vous m'avez témoignée et j'accepte cet honneur avec une grande joie, mais aussi, je dois l'admettre, avec quelque appréhension. En votre nom, je voudrais remercier nos collègues qui ont choisi de laisser leur nom en candidature et qui ont ainsi participé au processus adopté par la Chambre des communes pour élire son Président. Je désire saluer en particulier mon excellent ami et collègue depuis 16 ans, un grand député, Jean-Robert Gauthier.

Des voix: Bravo!

Le Président: Je demanderais à la Chambre de se joindre à moi pour adresser un mot de reconnaissance particulière à notre Président sortant, l'honorable John Fraser, qui a servi cette institution avec distinction et dignité.

Le dernier passage du journal de Disraeli, avant qu'il ne parte pour siéger à la Chambre des communes, disait:

Je me sens maintenant comme le marin qui quitte un port abrité pour une mer inconnue. Que produiront les douze prochains mois?

Ces mots représentent assez bien ce que je ressens en ce moment. Ce qui me reconforte, ce sont les commentaires qui ont été faits ces dernières semaines au sujet de la nécessité de rétablir un peu de dignité et de respect à la Chambre des communes.

L'honorable Audrey McLaughlin en a parlé, et je la cite: «La réputation du Parlement a souffert, par le passé, de comportements inacceptables.»

Quant à l'honorable Jean Charest, il a dit: «Nous resterons ouverts aux nouvelles idées proposant de faire les choses différemment.»

M. Manning a exprimé sans détour son désir de voir cesser «l'atmosphère de cirque qui règne parfois à la Chambre».

L'honorable Herb Gray, pour sa part, a bien déclaré que «la réforme parlementaire a une place importante dans le programme du gouvernement».

[Français]

L'honorable Lucien Bouchard a souligné le mot «civilité» pour décrire la qualité des délibérations de la Chambre. Somme toute, il semble bien que même si les mots sont différents, un esprit de coopération et de respect se place au premier plan des aspirations de tous les participants aux débats de la Chambre.

[Traduction]

Dans cette Chambre, les événements ont un effet d'entraînement les uns sur les autres. Ce que nous prévoyons se produit rarement; généralement, c'est plutôt ce que nous n'avions pas prévu qui se réalise. Chers collègues, c'est inévitable dans un environnement aussi fourni en contradictions.

Par courtoisie, nous disons «le député» que nous qualifions parfois d'«honorable» pour désigner une autre personne à la Chambre et c'est très bien ainsi. Toutefois, l'opinion de nos compatriotes n'a jamais été aussi défavorable à notre égard.

● (1805)

Nous sommes à la Chambre des communes, mais nous ne devons pas pour autant être communs; nous devons nous efforcer d'être à la hauteur des circonstances et de l'histoire. Mes chers collègues, j'espère que nos discours et notre conduite à la Chambre des communes témoigneront du fait que nous ne sommes pas ici à cause de nos qualités, mais plutôt parce que des hommes et des femmes libres ont eu confiance en nous, ont cru les principes énoncés durant les campagnes électorales et ont eu foi en notre système parlementaire.

[Français]

Madame le Président, Jeanne Sauvé, lors de son premier discours en sa qualité de Président déclarait et je cite: «Par vous, c'est le pays tout entier qui s'exprime et c'est le Parlement qui reflète de la manière la plus complète les aspirations de toute la nation.»

J'aborde cette lourde tâche en toute humilité, conscient de mes limites et j'essaie de prendre la dimension exacte du rôle que vous me demandez de jouer afin que cette assemblée puisse oeuvrer pour le plus grand bien de tout le Canada.

[Traduction]

Je tiens à remercier les greffiers et tout le personnel de la Chambre; leur collaboration nous sera essentielle durant cette trente-cinquième législature.

Quelqu'un m'a déjà dit qu'une circonscription peut espérer voir son député devenir Président de la Chambre des communes environ une fois par millénaire; c'est donc un jour historique pour mes électeurs de Welland—St. Catharines—Thorold qui ont jugé bon de me réélire.

Permettez-moi d'ajouter, devant mon épouse ici présente et mes enfants qui nous regardent, que c'est un grand jour pour ma famille et moi-même; je tiens à vous remercier tous et chacun très respectueusement.